
八项规定一周年回头看

公公务务接接待待去去食食堂堂，，吃吃家家常常菜菜不不上上酒酒
从大酒店转到单位餐厅，基层公务人员期待出台细化标准

今年9月、10月，我省先后分三
次通报了违反中央“八项规定”精神
的典型问题，其间，省内大多数市也
相继通报了违反规定的情况。记者
梳理这些反面典型发现，因接待问
题被通报的典型问题占总数的近
20%。

在省纪委、省监察厅通报的典
型问题中，共有三个与聚餐饮酒相
关的问题，其中禹城市张庄镇校办
负责人违规午间公款聚餐饮酒，禹
城市纪委给予其党内严重警告处
分，责令其承担聚餐费用，并在全市
通报。

另外，省爱卫办副主任、省卫生
厅疾控处处长等人接受东平县卫生
局宴请，省卫生厅疾控处处长、泰安
市爱卫办主任、东平县卫生局局长
被党内严重警告，东平县副县长被
行政记过，省卫生厅党组、泰安市纪
委、东平县纪委对其他7人分别给予
诫勉谈话、批评教育，责令参加者承
担宴请费用。莱芜市民政局军休所
副所长接受服务对象宴请，莱芜市
民政局党委给予其党内严重警告处
分，并在全市通报；对其他3人分别
给予诫勉谈话、批评教育；责令4人
均摊全部费用并退还服务对象。

据公开资料可查，省内共有13

个城市公开通报了情况，共通报了
65个问题，其中与饮酒、接待等相关
的有12件，占总数的近20%。

如海阳市民政局副局长工作日
午间饮酒，曲阜市息陬镇副镇长丰
某某在邹城市某饭店违规午间饮
酒，枣庄市山亭区史志办3名领导干
部违规中午聚餐饮酒，费县实验小
学副校长违反禁酒令，午间饮酒、酒
后失态等。

另外，五莲县高泽镇经济发展
服务中心主任工作日中午饮酒、莒
县洛河镇后寺村党支部书记、坊前
村党支部书记、大张宋村干部工作
日中午饮酒，邹平县西董街道办事
处马家台村党支部书记马用信等违
规公款吃喝。
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“八项规定”出台一年，浮
在表面的违规吃喝宴请几近
绝迹，不少公务宴请已悄然转
至各类豪华会所。

省内一沿海城市市直机
关一位公务人员就参加过几
次这样的宴请。他透露，此类
会所一般不会悬挂任何标识，
位置比较隐蔽，外人根本不知
道这个场所是干什么的。

这位公务人员曾参加过
在海边一处别墅内的宴请，这

个会所由别墅改造而成，里面
只有3个包间，内部摆放着红
木家具，椅子也是仿古的，给
人的感觉是超级豪华。

这个豪华会所只有一个
厨房，每天接待两三桌客人，
菜品以海鲜为主，也有其他南
北菜肴，花样名目比得上五星
级酒店。该公务人员告诉记
者，要进入这家会所消费，必
须提前预订，且要求非常严
格，得是会所了解底细的人才

能预订。
这处豪华会所内的工作

人员并不多，每个包间一般只
有两个服务员。而这里的消费
却不便宜，该公务人员透露，
每桌菜品价值在5000元以上，
还不包括酒水。即使是一些档
次稍低的会所，每桌菜品的平
均消费也在3000多元。

这位公务人员告诉记者，
这类会所非常隐蔽，在“八项
规定”之后生意更火了，“如果

没有内部人员举报，根本查不
到。”

记者了解到，不少单位想
出了应对的办法，把内部餐厅
辟出一部分改造装修，专门用
于搞接待。“从菜品的质量、花
样到口味，都直追高档酒店。
这样也安全，当然主要是接待
领导用的。”一位知情人士介
绍说。
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一一桌桌菜菜花花五五千千，，宴宴请请躲躲进进别别墅墅会会所所
此类豪华会所隐蔽，没人举报查不到

相关链接

通报违规问题

两成与接待有关

省政府接待费较去年同期减少一成

12月5日，记者随有关单
位到德州市平原县参加采访，
采访结束后，中午的公务接待
直接安排在了单位食堂，十几
个人围坐一桌，上的都是家常
菜，其中有白菜炖豆腐、芹菜
炒肉、西红柿炒鸡蛋等，而馒
头和菜一起端上桌，也没有上
酒，少了敬酒劝酒和“欢迎”、

“祝福”之类的祝酒词。不到一

个小时，一顿饭就吃完了。
“现在公务接待比以前简

单多了。”12月4日，一位基层
单位公务人员向记者表示，以
前的公务接待都要去大酒店，

“尤其咱们山东人好客，感觉
招待不好就是对人家不热情。
在饭桌上，大家你一杯我一杯
地敬酒，经常喝得醉醺醺。”

记者了解到，现在不少单

位的公务招待安排在了单位
食堂，简单地吃工作餐。“有较
重要的客人，就让食堂厨师炒
一些菜，大家也有这个意识，
不会因此觉得我们小气。”

记者近期在外地的多次
采访中发现，住在酒店的多在
酒店吃自助餐，在单位的就直
接吃食堂，不喝酒，直接上饭，
饭局持续时间较以往大幅缩

短。
山东省委党的群众路线

教育实践活动领导小组办公
室数据统计显示，今年1月至7
月，省政府严格公务接待，不
超标准、超规格接待，接待费
比去年同期减少10%。省检察
院最近统计发现，今年1月至
10月，公务接待费用和去年相
比下降了22 . 37%。

酒店推免费餐挽留老客户

公款消费明显减少，使得
不少酒店的业务大受影响，这
些酒店不得不想办法应对，纷
纷降低身价。

最直接的变化是改名。记
者了解到，今年，以鱼翅皇宫、
鱼翅皇为代表的济南高档酒
店开始转型，改走“平民路

线”。不少原名为“某某大酒
店”的餐饮单位更名为“家常
菜馆”，推出低价菜。

严重的则撑不下去了，一
些曾响当当的酒店关门歇业。
据一位业内人士透露，早在上
半年，就有以公务接待为主要
业务的酒店感到不适应，四处

找下家出手。
临近年底的餐饮市场向

来是酒店赚钱的好时机，但
今年就没那么容易了。为了
防止收入大幅下滑，多家酒
店纷纷出台相关措施。比如
不 少 酒 店 推 出 网 络 自 助 团
购，更换平民化家常菜，还有

的根据消费者的类型量身定
制菜品。

更有酒店表示，将推出
“免费的晚餐”。济南一家酒店
大堂经理介绍，酒店将主动出
击，选择在圣诞夜或者其他节
日邀请老客户免费前来就餐，
以挽留老客户。

接待标准只能靠自己理解

“八项规定”出台后，很多
公务接待取消，随之而来的问
题是，哪些公务接待可以进
行、哪些不行，这些并没有相
应的标准，让一些公务人员有
些摸不着头脑。

记者采访中，一位基层公
务员透露，领导和对口单位人

员从外地来指导、交流，到了
中午吃饭时间，不安排午饭说
不过去，但单位的食堂正在改
造，不具备招待能力，只能把
客人带到附近的饭店去。即
便大家都点简单的工作餐，
花费也不多，但还是很不放
心，“心里惴惴不安，现在查

得太严了。”
不久前出台的《党政机关

厉行节约反对浪费条例》中，
专门就“公务接待”作出规范，
提出实行接待费支出总额控
制制度，建立国内公务接待清
单制度，如实反映接待对象、
公务活动、接待费用等情况。

接待清单将作为财务报销的
凭证之一并接受审计。

但多位政府机关工作人
员表示，《条例》给出了明确的
方向，但具体如何操作还没有
细化，比如上几个菜、上什么
样的菜等，都没有出台具体标
准，只能靠自己理解。
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从出台六项禁令，倡导厉行节
约、反对浪费，到严禁元旦春节期间
用公款购买赠送年货节礼。中央从
自身做起、不断从全局到细节强化
制度约束。中共中央、国务院日前正
式印发《党政机关厉行节约反对浪
费条例》，体现出中央解决奢靡问题
的决心，也标志着反对公务浪费正
走向制度化和常态化。

对改进作风来说，八项规定是
长期“大考”。“如果虎头蛇尾，将失
信于民。”江苏省委党校廉政教育研
究中心主任王世谊说，以往一些工
作推进存在“拍皮球”效应。以楼堂
馆所建设为例，近25年来，中央从严
控资金来源、审批通道等方面出台
了数份国家级文件，但一些超标办
公楼仍“过关斩将”，值得反思。

廉政专家表示，改进作风首要
是治理干部的精神缺“钙”，使其从
权力崇拜向服务群众转变，作风建
设应进一步内化于思想，固化于制
度，不断织密制度之笼。

结合问题“高发区”，类似规定
还需继续出台，官员用房、用车及其
他待遇，每一条都要“刚性化”。应把
好作风从“逼出来”、“秀出来”内化
为自身的行为准则，若出现问题，要
采取倒查机制，严肃追究责任。

据新华社

观点

官员用房用车

规定应“刚性”
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公务接待从以前的大酒店转到了现在的单位餐厅，只有些家常菜而不再上酒，也没了劝酒和祝酒
词。12月5日，记者参加的一场公务接待反映了“八项规定”实施后的变化。今年1月至7月，省政府接待费
比去年同期减少10%。但哪些接待可以进行、哪些不行，基层公务人员期待出台细化标准。

温州市出台公务接待标准，工作餐每人每餐50元。(资料片)
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